
香港理工大
學與中國商用

飛機今年3月簽署合作備忘
錄，共同促進民用航空科技的
產學研合作。理大航空及民航
工程學系助理教授鍾思陽（圖）
接受《大公報》訪問時表示，過去
C919客機模型曾在港展出，今次C919及
ARJ21實體客機首次來港展示，不但讓
香港市民了解國產飛機研發的過程及發
展，亦為內地科研機構與香港高校人才
合作帶來新契機。鍾思陽提及，本地雖
然航空工程製造業規模較小，但本地高
等院校不乏航空工程教育及學生，透過
整合兩地科研人才，參與國家航空工業
研究的工作，長遠而言有助加強航空技
術開發，推動航空科技成果轉化應用。

研區塊鏈飛機技術傳輸
理大與中國商飛簽署的合作備忘

錄，聚焦人工智能、大數據和新材料等
領域，在技術研發、人才培養、科技成
果轉化等方面開展合作。理大航空及民
航工程學系助理教授鍾思陽表示，目前
團隊及中國商飛展開了基於區塊鏈的數
字飛機技術的傳輸，以及基於自主學習
技術的在線質量評估等展開合作，雙方
亦已就飛機研發工程展開交談會，在飛
機噪聲、人因工程、導航技術，航機新
型材料等方面達成初步對接項目，相信
未來理大與中國商飛之間和合作，會逐
步落地及繼續深化。

問及未來航空科技研發重心及國產

大飛機的發展空間，鍾思陽認
為，飛機研發是一項有系統及
由產業鏈支撐的工程，商用飛
機作為商品，必須先確保性能
及質量領先、跟上產能及將成

本降至最低，從而維持競爭力，
才能進而探討研發更創新的技術。
鍾思陽表示，C919的成功在於以商

品為目的進行研發，未來國產商用飛機
的發揮空間在於實現更高標準性能，例
如提升飛機的降噪技術。降噪技術在提
升飛行體驗上，是其中一項不可缺少的
研發考量，即使現時兩大飛機製造公司
波音及空中巴士已有成熟的客機性能，
國產客機仍可從提升各方面性能的優勢
進行研發，不斷推陳出新，研發出有更
高性能的客機，確保自身競爭力。

C919踏足香港邁向國際市場，鍾思
陽說，一架飛機獲歐美的適航認證需要
一個長期過程，今次C919來港展示有機
會發揮促進認證的作用，中國商飛研發
團隊未來會加強研發及公關工作，爭取
國產大客機早日獲得歐美認證。

鍾思陽自豪地說，理大的航空及航
天工程學系在香港排名第一，為航空和
航天領域的創新研究與行業需求之間，
擔當重要的橋樑角色。此外，航空服務
研究中心（ASRC）是由理大和波音公司
設立的應用研究中心，為MRO（維護、
修理和檢修）和相關領域，開發創新科
技和改進航空服務技術，他相信香港航
空及航天工程學人才，能為中國商用飛
機拓展新領域。 大公報記者古倬勳
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長期以來，全球民用大飛機市場一直被波音和空巴壟斷。中國最近一次購買波

音和空巴的開支合共逾570億美元，包括300架波音及160架空巴。換言之，每架波

音及空巴分別為1.25億美元（約為8.9億元人民幣）及1.23億美元（約為8.8億元人

民幣）。

相反，根據中國東航披露定增公告透露，國產C919每架為0.99億美元，折合

7.1億元人民幣，國產大飛機售價有市場競爭力，有望打破雙頭壟斷局面。香港立

法會航運交通界議員易志明表示，C919的低成本高效益的優勢，有信心能與波音及空

中巴士競爭，獲得更多國際航空公司的青睞，走進國際市場。國泰航空回覆《大公報》查詢表示，歡迎

航空業的創新之舉，期望與中國商飛等策略供應商建立合作關係。

大公報記者 古倬勳、楊州

C919訪港

C919成本低效益高
國泰擬與中國商飛合作

整合兩地航空科研人才
推進研發成果轉化應用
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勢破空巴波音壟斷
大公報記者就調整機隊編組時採

購中國商飛客機的意向，上周以電郵
方式向本地及海外多間航空公司查
詢，國泰航空表示，歡迎航空業的創
新之舉，這次來港展示國產大飛機，
在現有製造商以外提供更多選擇，有
助促進市場競爭。國泰航空及旗下香
港快運期望與中國商飛等策略供應商
建立合作關係，協助其研發符合公司
運作需要的飛機，並提升該款飛機的
國際競爭力。

而大灣區航空回覆表示，積極擴
展機隊規模，昨日宣布增加多個航點
的班次，以滿足日益增長的市場需
求，公司會密切留意市場情況，因應

客戶不斷變化的需要，加強航班服
務。至於香港航空、日本全日空航
空、亞洲航空、捷星亞洲航空、酷
航及越南航空，至截稿前未有回
覆。

翻查資料，2017年，中國航空器
材集團公司與美國波音公司在北京簽
署了300架波音飛機的批量採購協
議，總價值逾370億美元。今年，
中國航空器材集團公司與空中巴士
公司在北京簽署了160架空巴飛機
的批量採購協議，總價值約200億
美元。

料未來銷售額1.47萬億
根據中國商飛最新的市場預測年

報顯示，未來20年中國的航空市場將

接收9284架噴射客機，其中6288架
為單通道客機；到2041年，中國飛機
隊規模將逾10000架，佔全球客機機
隊的21.1%，成為全球最大的單一航
空市場。若未來C919內地市場佔有率
達三分之一，未來20年C919每年銷
量約104架；按每架7.1億元人民幣計
算，C919未來20年銷售額約1.47萬
億元人民幣。

C919已獲海外國家青睞。2022
年10月，尼日利亞民航部長西里卡表
示，計劃於2025年將尼日利亞航空擁
有的飛機數量規模擴大至30架，該國
將考慮購買C919。另外，今次訪港的
ARJ21，早在2022年12月，正式交付
首 家 海 外 客 戶 印 尼 翎 亞 航 空
（TransNusa）。

現代工業之花系統複雜門檻高
在民用航空

領域，大飛機通
常指的是起飛重量100噸左右、
載客超過150人的飛機。大飛機
由幾百萬個零部件組成，技術門
檻高、研製周期長、系統複雜，
因此航空製造業被稱為 「現代工
業之花」 ，大飛機更是被譽為
「工業皇冠上的明珠」 ，摘得這
顆明珠意義非凡。C919大飛機由
我國自主設計、系統集成，全球
招標並成功開啟常態化商業飛
行，這是我國民用飛機製造業的一個
里程碑。

複合材料屬國際領先水平
新材料的應用是C919的一大技

術亮點。C919採用的是第三代鋁鋰合
金，該材料解決了第二代鋁鋰合金的

各向異性問題，材料的屈服強度也提
高了40%。C919的機身蒙皮、長
桁、地板樑、座椅滑軌、邊界樑、客
艙地板支撐立柱等部件都使用了第三
代鋁鋰合金，其機體結構重量佔比達
到7.4%，獲得綜合減重7%的收益，
在國際上屬於領先水平。

民用飛機上使用的複合材
料主要是碳纖維增強樹脂基複
合材料，具有比強度高、比模
量高、抗疲勞性優良、耐腐蝕
等優點。在波音和空客近年來
推出的一些新機型中，複合材
料的用量逐漸增大。

中國商飛在C919的設計中
也選用了複合材料。其應用範
圍涵蓋方向舵等次承力結構和
飛機平尾等主承力結構，主要
包括雷達罩、機翼前後緣、活

動翼面、翼梢小翼、翼身整流罩、後
機身、尾翼等部件，用量達到機體結
構重量的11.5%。尾翼主盒段和後機
身前段使用了先進的第三代中模高強
碳纖維複合材料，主承力結構、高溫
區、增壓區使用複合材料在國內民用
飛機研製中也屬首次。

話你知

▲C919大飛機是國家自主研發設計的產品。圖為
C919的模擬駕駛室。
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委任議員 用人唯才中央經濟工作會議釋放積極增長信號

龍眠山

179名委任區議員名單昨日公
布，他們將與周日選出的264名議
員及27名當然議員共同組成新一屆
區議會。區議會成員產生方式多
樣化，實現均衡參與，有利於提
升區議會諮詢和服務的功能，優
化地區治理能力。

議員由選舉及委任產生，並
非罕見。實行議會制的英國，上
議院至今仍有不少委任議員。在
意大利和新加坡等地，也保留了
議員委任制。就香港特區而言，
直至2016年才取消區議員委任制。
但事實證明，區議員完全由選舉
產生有不少弊端，容易導致區議
會的政治化、民粹化和碎片化，
脫離非政權性區域組織的法律定
位 ， 甚 至 一 度 淪 為 鼓 吹 「 港
獨」 、 「黑暴」 的平台，教訓深
刻。

新選制下恢復委任制，目的
是要更好地提升地區治理。相比
選舉產生的議員，委任議員有其
特點及好處。首先，不少專業人
士有志於地區服務，但沒有時間

和精力參選，通過委任，他們可
以專業知識為地區服務。其次，
委任議員不受地區利益局限，有
更宏觀的視野和格局，以香港整
體利益為依歸，作出理性判斷。
其三，香港是多元社會，需要多
元聲音。但少數族裔及初出茅廬
的年輕人若參選，勝算不高。委
任制可彌補其不足，實現均衡參
與，放大少數群體的聲音，令政
府的決策更加完善全面，更能照
顧各方面的利益。

今次委任的區議員都是德才
兼備之士，他們來自工商、專
業、勞工、地區組織等，亦有來
自少數族裔，年紀最輕的只有23
歲。如此一來，區議會的代表性
更廣泛，聲音更多元，可以為市
民提供更好的服務，為政府提供
更優質的諮詢。

不管白貓黑貓，捉得到老鼠
就是好貓。不管區議員循何方式
產生，目的只有一個，那就是更
好地為市民服務，建
設美好社區。

中央經濟工作會議日前在北京舉
行。中共中央總書記、國家主席、中央
軍委主席習近平出席會議並發表重要講
話。會議要求，明年要堅持穩中求進、
以進促穩、先立後破，多出有利於穩預
期、穩增長、穩就業的政策，不斷鞏固
穩中向好的基礎。會議同時提出九大重
點領域工作。在當前中國經濟處於復甦
及產業轉型關鍵期，會議釋放出積極穩
健增長的強烈信號， 「穩」 的基調更明
確、 「進」 的要求更積極、 「立」 的步
伐更扎實，極大提振了各界對中國經濟
發展的信心。

2023年是疫情防控轉段後經濟恢復
發展的一年，雖然中國經濟依然保持足
夠韌性，前三季度經濟增長5.2%，在全
球依然屬於 「中高速」 增長，但也要看
到，當前仍面臨一些困難和挑戰。例如
國內大循環存在堵點，外部環境的複雜
性、嚴峻性、不確定性上升等。但綜合
起來看，有利條件強於不利因素，經濟
回升向好、長期向好的基本趨勢沒有改
變，關鍵是要增強信心和底氣。

在此形勢下，中央經濟工作會議強
調堅持穩中求進工作總基調。尤其值得

注意的是，會議提出「以進促穩」 「先立
後破」，體現了切合當前發展形勢的更高
水平發展觀，以更加積極主動的政策作
為，例如積極的財政政策適度加力、提
質增效，穩健的貨幣政策靈活適度、精
準有效等，切實增強經濟活力，鞏固和
增強經濟回升向好態勢，持續推動經濟
實現質的有效提升和量的合理增長。

會議強調，明年要做好九大重點領
域工作，並將 「以科創引領現代化產業
體系建設」 放在首要位置。強調要大力
推進新型工業化，發展數字經濟，加快
推動人工智能發展。打造生物製造、商
業航天、低空經濟等若干戰略性新興產
業，廣泛應用數智技術、綠色技術，加
快傳統產業轉型升級。這體現了中央對
科創發展的高度重視，這也是 「立」 的
重點體現，相信隨着明年一系列工作的
推進落實，我國創科以及現代化產業體
系建設將有新的進展。

其他重點領域工作還包括：着力擴
大國內需求、深化重點領域改革、擴大
高水平對外開放、持續有效防範化解重
點領域風險、堅持不懈抓好 「三農」 工
作、推動城鄉融合、區域協調發展、深

入推進生態文明建設和綠色低碳發展、
切實保障和改善民生。當中體現最多的
關鍵詞是加強、強化、降低、放寬、優
化等等，既做 「加法」 又做 「減法」 ，
以更有力、更清晰、更具體的政策導
向，推動經濟實現更好的發展。

中國加快經濟結構轉型，提高發展
質量，持續推進重大改革，意味着內地
經濟發展將迎來新的發展動能，對於全
球投資者是重大利好消息，對香港特區
而言，同樣是重大機遇。九大重點領域
工作中，不論是創科發展或是擴大開
放，不論是對標國際高標準經貿規則，
還是持續建設市場化、法治化、國際化
一流營商環境，香港都能從中找到 「以
己之所長、貢獻國家之所需」 的切合
點，關鍵是要主動對接、主動作為。

此次中央經濟工作會議釋放出穩健
增長的強烈信號。在 「穩」 的基礎上推
動 「進」 ，以 「進」 來實現 「穩」 ，將
成為貫穿明年中國經濟工作的一條主
線。只要堅定信心，摒棄干擾，創新為
要，齊心實幹，明年中國經濟就一定會
實現更高質量的發展，繼續成為世界經
濟的 「穩定器」 和 「助推器」 。




